

Ejército - Abril 77

Prácticas profilácticas en los perros pertenecientes a las F.A.s

Capitán Veterinario
JUAN M. GARCIA BENITO

Teniente Veterinario
LUIS MORENO F.-CAPARROS



El perro fue utilizado desde hace muchísimo tiempo como "material de guerra" en los acontecimientos bélicos; ya los faraones se hacían acompañar en su carro real por perros que solían acometer enfurecidos a los enemigos rendidos; los Asirios, pueblo más aguerrido y sanguinario también tuvo como compañero en sus correrías al perro, una especie de dogo, que se caracterizó por su elevada alzada y fiereza, sin embargo, Griegos y Romanos son una excepción a la regla, su estructura política y social les lleva a utilizarlos en la caza y hacerlos sujetos polémicos de las diferentes escuelas filosóficas. Con los avances de la técnica y la aparición en el tapete bélico de las armas de fuego, el perro perdió valor y los ejércitos comenzaron a relegarlos a un segundo plano.

Pero la Historia iba a jugarles, más adelante, una mala pasada, la guerra franco-prusiana fue el primer toque de alerta de los futuros acontecimientos que iban a tener una escalada vertiginosa en el siglo XX. Como cita el profesor Fiorone, las intenciones revanchistas de Francia y la unificación de Alemania bajo la dominación prusiana, crearon una situación peculiar de carrera armamentista y en este marco se sitúa la primera consideración serfa del aprovechamiento del perro en un conflicto eventual, pero ya previsto.

Cómo y dónde se inició la captación e iniciación de perros sigue siendo una incógnita, pero es muy probable que tuviese un punto de partida múltiple como lo demuestra que a partir del año 1882 Austria y Alemania adiestraron perros así como Francia y Bélgica. En 1897 comienzan los primeros experimentos en Italia y varios regimientos de Infantería los adoptan, pero el verdadero auge lo consigue el perro en la guerra de Libia en 1911-12, cuando el ejército italiano recluta perros de Cerdeña, y así por no hacernos pesados podríamos citar muchos países en los que militaron y militan "el mejor amigo del hombre", escribiendo día a día una página en la historia.

En el estado actual de cosas, el perro ha ascendido varios escaños dentro de nuestras Fuerzas Armadas, aunque todavía no se le ha sacado todo el partido posible; no pretendemos hacer ahora un estudio de su importancia dentro de los Institutos Castrenses, puesto que nos llevaría mucho espacio y tiempo, bástenos citar su importancia de la que no nos cabe la menor duda.

Hoy día, en nuestro país, se ha verificado una gran expansión, divulgación y mantenimiento de los animales de compañía, de los cuales nuestro amigo, el perro, es el "rey", esto ha hecho que en los domicilios particulares del personal militar, tanto en activo como en situación de retirado, el perro sea un ele-

mento más de la familia, al que se le quiere e incluso mima.

El perro es el mejor amigo del hombre, nosotros, en justa correspondencia debemos atenderlo y para ello nada mejor que conocer su ciclo biológico, puesto que padecen una serie de enfermedades de tipo microbíológico, viriásico y también, por qué no decirlo, determinadas parasitosis como las producidas por Nematelmintos, entre las que destacamos la Ascaridiosis canina producida por el Toxocara canis, y por Platelmintos como son las tenias, de entre ellas destacamos la Taenia Echinococcus Granulosus, productora en su estado larvario del Quiste hidatídico, de nefasto recuerdo entre muchos profesionales, gentes foráneas e incluso nosotros mismos.

La estrecha convivencia a la que sometemos, las más de las veces, a los canes, hacen que demos un grito de alerta en pos de conseguir una educación sanitaria entre nosotros, "los racionales", y de mantener un nivel sanitario aceptable entre la población canina. El problema con que nos encontramos muchos Veterinarios militares en nuestros destinos son las poblaciones caninas que pululan más o menos declaradas lo que conlleva en determinados momentos fuertes explosiones demográficas que son necesario controlar; nosotros, proponemos el control de estos grupos, tanto profilácticamente como médicalemente, con lo que lograremos controlar la incidencia de enfermedades típicamente caninas, como la Enfermedad de Carré, Rabia, Hepatitis, etc., y lo más importante, poder ejercer un mejor control sobre las posibles zoonosis de origen canino como la citada rabia, Brucellosis, Leptospirosis (aunque la rata es la verdadera culpable), la Salmonelosis puede contagiar al hombre especialmente porque el animal curado sigue siendo portador del germen durante largo tiempo y además el perro sano puede ser vehículo de los gérmenes del Carbunclo hemático posiblemente de la gripe y del tétanos, cuyas esporas podría transportar pasivamente en las patas sucias de tierra, exactamente igual que nosotros hacemos con nuestros zapatos. Una infección de Tétanos por mordedura es posible pero bastante difícil, por todo esto, si nosotros apreciamos a nuestro amigo el perro, debemos preocuparnos de su salud, que es tanto como preocuparnos por la nuestra.

El primer año de vida de un perro es el más importante y también el más caro desde el punto de vista económico, puesto que durante los doce primeros meses de vida el organismo del cachorro va a tener que librar duras ba-

tallas contra las infecciones, sobre todo si vive en comunidad con otros congéneres, como sucede en los cheniles, criaderos y escuelas de adiestramiento.

Las normas de tipo profiláctico-sanitario que vamos a proponer más adelante y que todo amante de los perros conocen o deben conocer, deben de ser dirigidas y llevadas a cabo bajo supervisión facultativa, puesto que el Veterinario, especialista en clínica canina, es el único llamado a dictaminar sobre el estado sanitario de los futuros pacientes.

El intrusismo profesional a que venimos asistiendo en los últimos cinco años por parte de determinadas casas dedicadas a la cría de cachorros, hace que pongamos sobre aviso a los futuros compradores, tanto militares como civiles, por eso, y si el perro merece la pena, deben pedir consejo e información al Veterinario especialista, augurándoles desde ahora una buena compra y un futuro estado sanitario sin graves complicaciones posteriores.

PLANES VACUNALES

Los perros no son juguetes, son seres vivos que padecen ciertas afecciones que pueden transmitir a su amo, y en el supuesto que en nuestro hogar habiten niños pequeños debemos extremar nuestras precauciones, pues la "gente menuda" se encuentra mucho más expuesta al contagio que los adultos, tampoco seamos alarmistas, nuestro plan es desterrar la idea del "perro-juguete" y esto sólo lo conseguiremos con una buena educación sanitaria. Para no alargarnos más en la exposición vamos a pasar al plan profiláctico, en la que haremos una distinción entre los perros que viven en comunidades caninas, como cheniles, criaderos, escuelas de adiestramiento, etc.; y los que viven en hogares; para el primero de los casos, realizaremos la primera desparasitación a los dos meses de vida, que va encamimada a luchar contra los Nematelmintos (Ascaris); son muy frecuentes estas parasitaciones y se encuentran o presentan en TODOS los perros por muy atendidos y cuidados que estén, ya que se transmiten vía placentaria durante la gestación, por eso los cánidos son portadores de este tipo de parásitos y siempre es desagradable y poco estético cuando el animalito presenta un cuadro parasitario.

Si el animal vive en nuestro domicilio, normalmente podemos procurarle una serie de cuidados mayores, nosotros proponemos la desparasitación quince días después del parto y una segunda a los tres meses. En ambos casos, después de la desparasitación dejamos

transcurrir una semana y procedemos a realizar la vacunación contra la Enfermedad de Carré (llamada vulgarmente Moquillo), la Hepatitis y Leptospirosis, existen vacunas llamadas trivalentes con las cuales podemos conferir inmunidad a la vez contra las tres enfermedades, nosotros proponemos dos nuevas revacunaciones contra la primera enfermedad, una, a las tres semanas de inoculada la anterior y la otra a las tres semanas siguientes, siempre bajo control facultativo, pues es el Veterinario quien en cada caso debe determinar las peculiaridades individuales.

nitario dado en el primer año, el perros nos devolverá agradecido ciento por uno.

Durante los dos primeros meses que siguen al nacimiento, el cachorro, gracias a la inmunidad adquirida al tomar los calostros de la madre, supera normalmente, con éxito esta primera etapa de su vida; hemos dicho "normalmente", porque si el perro es de raza selecta (Collie, Pastor Alemán, Doberman, etcétera), su resistencia frente a las enfermedades disminuye notablemente; y si nuestro "amigo" pertenece a las llamadas razas indefinidas, es decir, perros mestizos, su resistencia es mayor,

PLANES VACUNALES Y DESPARASITACIONES SUGERIDAS EN LOS PERROS PERTENECIENTES A LAS FA,s.

Tiempo	días	7	15	60	90	III	I20	I24	I32		365	372	480
	meses			2	3		4				I2		I6
Desparasitaciones		X	X					X			X		
Enfermedad de Carré. (Moquillo).	(I)				X	X			X			X	
Enfermedad de Rubarth o Hepatitis.					X								
Enfermedad de Stuttgart o Leptospirosis.					X							X	
Rabia								X					X
										CHEQUEO VETERINARIO Y CUARENTENA			
										CHEQUEO COMPRAS Y CUARENTENA			

(I).-Solo en caso de muerte de la madre.

Para la vacunación antirrábica, proponemos que se realice a partir del cuarto mes, siempre y cuando no coincida con el plan vacunal anterior y cuatro días después, en ayunas, la desparasitación contra la Taenia Echinococcus Granulosus.

Al año de vida, si el perro merece la pena, se realiza una revacunación monovalente contra el Moquillo y Leptospirosis, y además, la vacunación antirrábica anual obligatoria.

A lo largo de estos doce primeros meses, se deben realizar unas sencillas prácticas sanitarias con nuestro perro, de las cuales dependerá su buena puesta a punto para el futuro. Hemos dicho en párrafos anteriores, que el primer año de vida de un cachorro, es el más caro para el dueño del animal, por eso las escuelas de adiestramiento, cuidan mucho este aspecto, pues resulta caro tener un perro "educaido" y no pueden permitirse el lujo de que una enfermedad, de al traste con los continuos desvelos de los adiestradores. Resumiendo podemos decir, que del buen trato higiénico-sa-

aunque no están exentos de peligros. (Ver esquema resumen).

ALIMENTACION

Hemos dejado para más adelante este apartado, que lo consideramos de suma importancia, pues muchas veces éste es el origen de afecciones posteriores; sobre la alimentación podemos actuar nosotros directamente modificando o adaptando las necesidades nutritivas al momento del ciclo biológico que se encuentra el cachorro, precisamente porque podemos influir directamente sobre este punto, descuidamos, las más de las veces, el equilibrio calórico necesario.

Las madres suelen amamantar normalmente y sin complicaciones a sus crías, mientras no tengan dientes, a partir del día 21 aparecen los incisivos, los cachorros suelen entonces dañar los pezones de las dos cadenas mamáreas, éste es el motivo por el que las perras, a partir

del día 25 aproximadamente, comienzan a sentirse intranquilas y deciden ir espaciando las mamadas. En los criaderos, al supeditarse el factor afectivo al económico, la naturaleza se encarga de ir acelerando el destete; en nuestros hogares podemos retrasar el destete a voluntad.

ALIMENTACION ARTIFICIAL

El motivo de someter a los cachorros a la práctica de la alimentación artificial tiene varios orígenes: muerte de la madre, madre poco cariñosa, poca leche, cachorros débiles, camada demasiado numerosa, etc. La dieta aconsejada para el amamantamiento artificial de los cachorros varía según los diferentes autores; es muy interesante basar la dieta sobre la cantidad de leche administrada por día, que variará según el peso del cachorro y la edad; por ejemplo:

A los tres días: 15-20 por 100 de su peso corporal.

A los siete días: 22-25 por 100 de su peso corporal.

A los catorce días: 30-32 por 100 de su peso corporal.

A los veintiún días: 35-40 por 100 de su peso corporal.

Se prepara todo el alimento para el día, y como se suelen dar de cinco a diez tomas diárias, el resto se guarda en la nevera y se calienta en la toma anterior. Para enriquecer la leche preparada la podemos añadir 2.000 UI de vitamina "A" y 500 UI de vitamina "D-3" (en las Farmacias las venden asociadas y ya preparadas), también un huevo entero y unas gotas de limón. Si no queremos molestarnos en prepararla, en el comercio ya venden productos preparados, la única precaución a tomar es que sean leches acidificadas, este sistema sale mucho más caro que el anterior.

Como norma indicativa para saber si el alimento que estamos suministrando al cachorro es el correcto o tenemos que modificarlo debemos pesar al nacimiento los animales y al décimo día otra vez, si han duplicado su peso podemos decir que la dieta es correcta y equilibrada; a partir del mes podemos suplementar la dieta con un aporte de fósforo y calcio, ésta es la única forma de conseguir que la inmensa mayoría de los perros pasen esa primera selección que es la de adaptarse al standard racial.

ACTUALIDAD DEL PERRO EN LAS FA,s.

Aunque en la actualidad no está prevista la utilización del perro en las acciones bélicas de nuestro Ejército, la Guardia Civil y Policía Armada poseen sus propios Centros de formación e instrucción de perros y es a éstos a quienes nos dirigimos ahora. Estos canes suelen proceder de compras directas a particulares o de centros paraestatales extranjeros y con una edad que oscila entre los doce y catorce meses, por lo tanto nuestro plan profiláctico hay que amoldarlo a esta edad y así procederemos a realizar un chequeo médico completo y a los aptos se les somete a cuarentena, desparasitación y revacunación contra la enfermedad de Carré y Leptospirosis, además de realizar las vacunaciones antirrábica obligatorias.

Ya sólo nos resta terminar el trabajo y lo queremos hacer con unas palabras de recuerdo a nuestro General don Joaquín Alfonso López, que en un magnífico artículo aparecido en esta Revista, puso de manifiesto la importancia del perro, no sólo como compañero, sino como elemento activo dentro del contexto de las Fa,s.; si nosotros en algo hemos contribuido a inclinar la balanza a favor de nuestro amigo "el can", nos damos por satisfechos.